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Encenação dos Reis Magos
estreia nesta quinta no Passeio
Público e no Centro de Curitiba

tem concerto beneficente
PEDRO RIBAS/SMCS

As apresentações acontecem de quinta a domingo,
às 19h30, até o dia 23 de dezembro

ARTE: VINÍCIUS LEME

Assembleia lança
Campanha de Natal

Solidário 2023

As doações podem ser realizadas até o dia 12 de dezembro e a entrega
das doações arrecadadas está prevista para acontecer no dia 14 de dezembro

DER-PR

PMP DIVULGAÇÃO

DER/PR divulga vídeo
da maquete da

Ponte de Guaratuba

O projeto engloba três grandes pontos: modelo ambientalmente
correto, redução do custo operacional e de manutenção,

e tecnologia superior aos sistemas similares em grandes vãos

Parque das Águas terá
diversos serviços à

população neste sábado (2)

Todos os serviços são gratuitos

Apenas 18% dos homens
com mais de 50 anos já

foram ao urologista
para cuidar da saúde

A recomendação dos especialistas é de que os exames preventivos
sejam feitos a partir dos 45 anos para as pessoas que já têm histórico
na família e de 50 em diante para o restante da população masculina

Pinhais

Título de reconhecimento e mérito
na área de saúde de Pinhais ao
médico Dr José Roberto Jacomel
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Curitiba

Auto de Natal encanta crianças e
a comunidade da Regional Boa Vista



22222 30 DE NOVEMBRO DE 2023 | ANO XXXI • Nº 3920

QUINTA-FEIRA, 30 DE NOVEMBRO DE 2023 • ANO XXX • EDIÇÃO Nº 3920

ADMINISTRAÇÃO, COMERCIAL E REDAÇÃO
RMC PUBLICIDADE EIRELI - CNPJ: 16.549.502/0001-06

FONE/FAX: (41) 3667-1900 - E-MAIL: EDICAO@AGORAPARANA.COM.BR

E-MAIL FINANCEIRO, ADMINISTRAÇÃO E COMERCIAL:
ADM@AGORAPARANA.COM.BR - HTTP://WWW.AGORAPARANA.COM.BR

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: SÚMULAS-IAP, EDITAIS E OUTROS
SOLICITAR NO E-MAIL: ADM@AGORAPARANA.COM.BR

DIRETOR PRESIDENTE: SADY RICARDO DOS SANTOS NETO

EDITORA-CHEFE JORNALISTA RESPONSÁVEL: ALIANA MACHADO - MTB 0011858/PR

CIRCULAÇÃO:
PINHAIS, SÃO JOSÉ DOS PINHAIS, CURITIBA, PIRAQUARA, QUATRO BARRAS, CAMPINA GRANDE DO SUL,
ARAUCÁRIA, ALMIRANTE TAMANDARÉ, COLOMBO, FAZENDA RIO GRANDE, RIO BRANCO DO SUL, LAPA.

O CONTEÚDO DAS MATÉRIAS ASSINADAS É  DE INTEIRA RESPONSABILIDADE
DE SEUS AUTORES NÃO EXPRESSANDO NECESSARIAMENTE A OPINIÃO DO JORNAL.

GERAL

Bastidores

Expediente

Incêndio não vai atrasar Hospital Pequeno
Príncipe Norte, diz diretor
No último dia 31 de outubro, às 7h30, um incêndio des-

truiu os ambulatórios de oncologia, de hematologia e de trans-
plante de medula óssea do Hospital Pequeno Príncipe (HPP).
Um mês após a tragédia, o diretor corporativo do HPP, José
Álvaro Carneiro, participou da Tribuna Livre da Câmara Mu-
nicipal de Curitiba (CMC), nesta quarta-feira (29), para agra-
decer o apoio recebido dos curitibanos, com doações, e di-
zer que a expectativa é reinaugurar as alas destruídas em
abril de 2024. Ele garantiu que o incêndio não atrasará a ex-
pansão do Pequeno Príncipe, cujas obras do Hospital Norte
começarão no ano que vem. "O incêndio não vai trazer ne-
nhum tipo de consequência para o andamento do HPP Nor-
te", afirmou José Álvaro Carneiro, que ressaltou a importân-
cia dessa obra para o planejamento da instituição, que busca
ampliar os atendimentos de alta complexidade nos próximos
anos. "Vamos continuar a existir onde estamos hoje [no bair-
ro Água Verde], mas vamos tirar dali os procedimentos mais
simples e rápidos, típicos de um hospital-dia [levando para o
HPP Norte]", explicou.

Notas da CMC: tópicos levantados pelos
vereadores no dia 29 de novembro
Inclusitiba, Centro Enedina Alves e
lançamento de livro
Pier Petruzziello (PP) convidou a todos para o evento

batizado de Inclusitiba, que ofertará, na tarde desta quarta-
feira (29), na praça Afonso Botelho, atividades físicas para
pessoas com deficiência. Giorgia Prates - Mandata Preta (PT)
destacou a inauguração, às 16h30, na rua Barão do Rio Bran-
co, do Centro Enedina Alves de Combate ao Racismo, criado
a partir de sugestão de sua autoria. Segundo a vereadora, o
equipamento público futuramente será transferido para uma
sede própria. Já Herivelto Oliveira (Cidadania) divulgou o
evento de lançamento do livro "Entre drones e dinossauros",
às 19h, na Universidade Positivo (UP). Ele explicou que a obra,
da qual é um dos coautores, trata da "tecnologia no século
21".

1º Fórum de Segurança da Mulher no Turismo
Procuradora-adjunta da Mulher da Câmara de Curitiba,

Noemia Rocha (MDB) registrou a participação, nesta manhã,
no 1º Fórum de Segurança da Mulher no Turismo. Segunda
ela, a indicação para representar a Casa foi do presidente
Marcelo Fachinello (Pode).

Projeto para reforma de escola no Boqueirão
Em pedido de informações oficiais à Prefeitura de Curiti-

ba, o vereador Marcelo Fachinello (Pode) pergunta sobre a
existência de estudos técnicos ou projetos para a reforma
da Escola Municipal Helena Wladimirna Antipoff, no Boquei-
rão.

30 de Novembro
Dia da Amizade Brasil-Argentina; Dia do Estatuto da Ter-

ra; Dia do Síndico; Dia do Teólogo; Dia Nacional do Evangéli-
co; Dia de Santo André.

A Prefeitura de Piraquara,
em parceria com a Secretaria
Municipal de Meio Ambiente,
realizou na última sexta-feira, dia
24 de novembro, a VII Confe-
rência Municipal de Meio Am-
biente, com o tema "Segurança
Hídrica da Região Metropolita-
na de Curitiba: Gestão, Instru-
mentos Financeiros e Desafi-
os".

O evento é realizado a cada
dois anos, e nesta ocasião foi
discutida a gestão da água, se-
gurança hídrica, orçamento
destinado à administração e
supervisão dos recursos hídri-

Piraquara realiza VII Conferência
Municipal de Meio Ambiente

DIVULGAÇÃO

cos, além dos desafios instru-
mentos financeiros decorren-
tes da execução desse traba-
lho no município de Piraquara.
A Conferência reuniu cerca de
60 pessoas.

A Conferência aconteceu
no Centro da Juventude de
Piraquara e pela manhã contou
com a presença de represen-
tantes de diversas entidades: o
Conselho Gestor dos Manan-
ciais, Comitê de Bacias do Alto
Iguaçu (COALIAR), Ministério
Público, Instituto Água e Terra,
Conselho Municipal de Meio
Ambiente (COMUMA) e Se-

cretaria Municipal de Meio
Ambiente.

No período da tarde, hou-
ve a formação de dois grupos
distintos para discussão dos
eixos temáticos e elaboração
de propostas, considerando a
Gestão Territorial da Água no
contexto do Plano de Bacias e
a Qualidade da Água a partir do
Plano de Saneamento Munici-
pal.

Logo após a apresentação e
aprovação das propostas, foi
eleita a composição do CO-
MUMA referente ao biênio
2024-2026.

A Conferência reuniu cerca de 60 pessoas

Título de reconhecimento e mérito
na área de saúde de Pinhais ao
médico Dr José Roberto Jacomel

A Câmara Municipal de Pi-
nhais concede o título de re-
conhecimento e mérito na área
de saúde do município de Pi-
nhais ao renomado médico e
cirurgião, Dr José Roberto Ja-
comel. Sócio-proprietário da Clí-
nica São Camilo em Pinhais e
vice-prefeito de Pinhais.
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A recomendação dos especialistas é de que os exames preventivos
sejam feitos a partir dos 45 anos para as pessoas que já têm histórico
na família e de 50 em diante para o restante da população masculina

Apenas 18% dos homens com mais de 50 anos
já foram ao urologista para cuidar da saúde

N
o mês de conscientiza-
ção para a prevenção
aos riscos de câncer de

próstata, a Conexa, ecossiste-
ma digital de saúde integral, lí-
der na América Latina, fez levan-
tamento inédito em sua base
de dados para descobrir se os
homens acima de 50 anos cui-
dam da saúde masculina. Do
total de 10.835 pacientes ele-
gíveis no Brasil (que tem reco-
mendação para fazer consultas
e exames preventivos), somen-
te 18% tiveram contato com
um urologista após a idade re-
comendada.

"Este baixo número de con-
sultas confirma o que perce-
bemos no dia a dia: ainda há
muito preconceito dos ho-
mens em relação ao exame de
toque retal que é feito duran-

D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

O

te o atendimento a pacientes
elegíveis", disse Renata Alves
Corrêa, médica urologista da
Conexa.

O PSA, avaliação também
utilizada para rastrear um pos-
sível câncer de próstata, é mais

'popular' entre esse público,
segundo o estudo. Ela é men-
surada por meio de enzima
medida no sangue que, se pas-
sar de um certo limite estabe-
lecido pelos especialistas, pode
indicar que algo está errado. A

pesquisa apontou também que
45% dos homens, com indica-
ção de avaliação preventiva, fi-
zeram esse exame sanguíneo.

"O PSA e o toque retal são
procedimentos complementa-
res e devem ser realizados anu-
almente; uma ou outra altera-
ção da próstata pode ser de-
tectada com o exame do uro-
logista que não, necessariamen-
te, vai aparecer na avaliação do
sangue", afirmou Renata. "Nes-
te caso, o médico, ao notar algo
fora da normalidade, investiga
de forma mais apurada com
pedidos e análises de uma bi-
opsia ou ressonância, por
exemplo", complementou.

Esse estudo, que apontou
ainda pouco cuidado dos ho-
mens em relação à saúde mas-
culina, foi feito por meio da pla-

taforma de Health Analytics da
startup.  A tecnologia implemen-
tada pela Conexa dá suporte
para fazer análise de dados de
parte da população do sistema
suplementar de saúde. Por
meio de informações compor-
tamentais relevantes de pacien-
tes é possível subsidiar empre-
sas e médicos nas tomadas de
decisão, por meio de elabora-
ção de protocolos padrão.

A recomendação dos espe-
cialistas é de que os exames
preventivos sejam feitos a par-
tir dos 45 anos para as pesso-
as que já têm histórico na fa-
mília e de 50 em diante para o
restante da população mascu-
lina. "O rastreamento precoce
reduz em até 40% as chances
de morte por câncer de prós-
tata", ressalta a médica.

A Prefeitura de Pinhais,
por intermédio da Secreta-
ria Municipal de Cultura, Es-
porte e Lazer (Semel), por
meio do Departamento de
Cultura, realizou no Teatro
Guaíra, em Curitiba, o espe-
táculo do Projeto de Ballet
da Escola de Dança de Pi-
nhais. Com o tema "Uma
noite de natal com o Que-
bra Nozes", a apresentação
faz parte da programação do
Mix Cultural.

"O Quebra Nozes" é um
espetáculo dividido em dois
atos, que conta a fantasia de
Clara, uma menina que, na
noite de Natal, recebe mui-
tos presentes, mas se encan-
ta de forma especial com um
deles, um boneco quebra-
nozes.

"Pra mim o ballet é algo
muito importante, porque
eu faço desde bem peque-
ninha, então eu não me lem-
bro quando eu não fazia bal-
let, então é algo que me ins-
pira muito e também acaba
me ajudando na escola, a ser
centrada nas coisas", afirma
Maria Cecília, de 13 anos,

Palco do Teatro Guaíra volta a receber o
Projeto de Ballet da Escola de Dança de Pinhais

Espetáculo "Uma noite de natal com o Quebra Nozes" emocionou a plateia, que lotou o espaço
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quase cinco deles participan-
do da Escola de Dança.

Já Mateus, aos 12 anos, fala
da realização de um sonho, se
apresentar no Teatro Guaíra:
"Eu estou muito feliz, porque é
uma realização estar aqui, como
um dos principais. É muito gra-
tificante", analisa o jovem, que
pratica ballet há mais de qua-
tro anos.

"No começo a dança era
pra ajudar mais no futebol, ter
mais força na perna, ter mais

impulsão, mas depois eu fui
pegando gosto e hoje quero
seguir como uma segunda car-
reira", acrescenta Mateus.

Presente no espetáculo, a
prefeita de Pinhais, Rosa Maria,
enaltece o cuidado que a ad-
ministração municipal tem com
a cultura: "Na nossa cidade, nós
temos cuidado dela em todas
as áreas e a cultura, a educa-
ção, fazem com que as pessoas
sejam melhores. Despertamos
uma sensibilidade maior quan-

do nós trabalhamos com cul-
tura, e a dança é uma das lin-
guagens, uma das manifestações
culturais mais nobres que exis-
tem", ressalta Rosa.

"Eu admiro muito e real-
mente a Escola de Dança de
Pinhais tem sido uma grande
possibilidade de revelarmos
talentos, de inclusão, de coisas
muito bacanas, porque o aces-
so à cultura e a educação muda
a vida das meninas e dos meni-
nos, então eu estou muito feliz

Presente no espetáculo, a prefeita de Pinhais, Rosa Maria, enaltece
o cuidado que a administração municipal tem com a cultura

nesse momento, um momen-
to histórico, nossa cidade aqui
no Guaíra", completa a prefei-
ta, que chamou um convida-
do especial ao palco.

O Cachorrão Godofredo,
um dos personagens lúdicos
da Secretaria de Meio Ambi-
ente (Semma), agradeceu ao
público presente no teatro a
doação de mais de 870 qui-
los de ração, para o Banco de
Ração do município. Os fami-
liares dos alunos da Escola de
Dança trocaram o produto
pelo ingresso do espetáculo.}

O secretário de Cultura,
Esporte e Lazer, Bruno Sitima,
ressalta o alcance da Escola de
Dança: "No nosso projeto da
Escola de Dança de Pinhais,
nós temos 140 alunos e alu-
nas e esse ano voltando pro
Teatro Guaíra. É o maior tea-
tro do estado do Paraná e um
dos maiores do Brasil, e hoje
o município está ocupando
esse lugar. Foram 1900 ingres-
sos distribuídos gratuitamen-
te para a população. Mostra o
desenvolvimento tanto da ci-
dade como da cultura do
município", finaliza Bruno.
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Prefeito de Colombo,
Helder Lazarotto re-
cebeu, na manhã desta

terça-feira, 28, das mãos do go-
vernador em exercício, Darci

Prefeito recebe veículo que será
destinado ao DETRAN - Colombo

Veículo irá auxiliar no atendimento aos cidadãos no posto avançado do Detran no município

O
Piana, a chave de um veículo
novo e equipamentos de infor-
mática que serão destinados ao
Departamento de Trânsito do
Paraná DETRAN - Colombo.

Para melhorar a qualida-
de dos serviços prestados,
contribuindo para o atendi-
mento aos cidadãos colom-
benses, as ferramentas vão

proporcionar agilidade dos
processos.

Serão substituídos os lei-
tores biométricos e compu-
tadores, tornando a unidade

A
EN

A
EN

O Prefeito de Colombo, Helder Lazarotto recebeu das mãos do
governador em exercício, Darci Piana, a chave de um veículo novo

Ao total, foram entregues 106 novos veículos para o Detran-PR

mais dinâmica e digitalizada. Ao
total, foram entregues 106
novos veículos para o De-
tran-PR dos municípios do
Estado.
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Campina Grande do Sul

Prefeitura entrega uniformes para prática
de atividades para Grupo da Melhor Idade

s idosos que partici-
pam das atividades da
Secretaria de Ação So-

cial, Família e Cultura de Cam-
pina Grande do Sul receberam,
na manhã de terça-feira (28),
camisetas e agasalhos adquiri-
dos com recursos próprios da
prefeitura e confeccionados
para os alunos da Melhor Ida-
de que participam das aulas da
Secretaria. Nessa etapa, foram
entregues 60 unidades para

O

DIVULGAÇÃO

"Um privilégio participar dessa entrega e ver nossa gente da melhor idade envolvida
com as aulas e esse lindo trabalho feito pela nossa Ação Social," disse o prefeito Bihl Zanetti

idosos que participam das ati-
vidades da Ginástica do Profes-
sor Dodô do Jardim Paulista.
Ainda serão contemplados os
alunos da Praça Céu, Araçatu-
ba, Santa Rosa, Santa Rita, João
Paulo II, Cohapar, Recanto Ver-
de, Sede e Área Rural.

"Um privilégio participar
dessa entrega e ver nossa gen-
te da melhor idade envolvida
com as aulas e esse lindo tra-
balho feito pela nossa Ação

Social. Resultado de mais saú-
de para quem coloca o corpo
treinar " disse o prefeito Bihl
Zanetti. A secretária da pasta,
Vanessa Dal Ponte, falou que o
projeto é além do agasalho.
"Hoje foram 60 unidades. Em
breve, atingiremos os 318 ido-
sos matriculados na secretaria.
Mas diariamente, oferecemos
diversas atividades aos grupos
da Melhor Idade", comemorou
Vanessa!

Nova Escola Municipal do
Campo Benedita Faria Pioli em
Rio Branco do Sul é inaugurada

A nova estrutura custou R$500 mil e possui
infraestrutura moderna com 109,23 metros quadrados.

DIVULGAÇÃO

A cerimônia de inauguração contou com a presença
da prefeita Karime Fayad e do vice Airton Nodari

A comunidade da Santana celebrou nesta quarta-feira (22)
a inauguração da Escola Municipal do Campo Altevir Cecílio de
Souza, um marco significativo para a educação. A construção
da nova sede visa proporcionar um ambiente de ensino inova-
dor, confortável e acessível para alunos, professores e demais
funcionários do setor.

SOBRE A OBRA:
Para a construção da escola foram investidos R$500 mil em

uma área de 109,23 metros quadrados. Esses recursos foram
direcionados para garantir uma estrutura moderna e funcional
atendendo às necessidades de aprendizagem dos alunos, que
antes estudavam em uma instituição de ensino de madeira e
precária e sem espaço de recreação.

INSTALAÇÕES MODERNAS E AMPLAS:
Com capacidade para atender 40 alunos nos turnos da ma-

nhã e tarde, a nova escola dispõe de uma sala de aula ampla e
arejada, proporcionando um ambiente propício ao aprendiza-
do. Além disso, a instituição conta com espaços como ambien-
te de administração, cozinha equipada, banheiros masculino e
feminino, pátio coberto, casa de gás e lixo, e um pátio externo
equipado com parquinho.

AUTORIDADES PRESENTES:
A cerimônia de inauguração contou com a presença da pre-

feita Karime Fayad e do vice Airton Nodari. Na oportunidade a
chefe do executivo municipal ressaltou a importância da cons-
trução dessa obra, que objetiva proporcionar mais conforto e
um ensino de referência e qualidade.

A Secretária Municipal de Educação, Elisabete Rodrigues
Baido, a Diretora de Ensino, Terezinha Borges, a Diretora da
Escola Municipal do Campo Altevir Cecílio de Souza, Sonia de
Jesus Ribeiro de Paula e a Diretora de Infraestrutura Tainã
Cosmoski  também estiveram presentes, reforçando o com-
promisso  com o desenvolvimento educacional no município.
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Yoga e gravidez:
Como a prática pode ajudar

no pré e pós-parto? Especialista explica
A prática de yoga ajuda a tornar a gestação mais tranquila e evitar estresse no pós-parto,

afirma professora de yoga, especializada no Método Kaiut Yoga, Bruna Tiboni Kaiut
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A gravidez é um mo-
mento muito deli-

cado na vida da mulher e
diversos cuidados são ne-
cessários, tanto para a qua-
lidade de vida, quanto para
a saúde da mãe e do bebê.
Para isso, é fundamental
realizar o acompanhamen-
to médico adequado, no
entanto, existem técnicas
importantes que podem fa-
cilitar esse processo, como
o Yoga. O Yoga é uma prática com mais de 5 mil anos de existência, mas que traz diversos benefícios à saúde física e mental
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A gravidez é um momento muito delicado na vida
da mulher e diversos cuidados são necessários

- Reduz inchaços
- Controla o ganho de

peso
- Melhora a flexibilidade

e mobilidade

"Todos esses benefícios
combinados geram uma
gravidez mais tranquila e
equilibrada, evitando picos
de estresse e cuida da sua
saúde mental, o que tam-
bém é essencial para o de-
senvolvimento saudável do
bebê", explica.

BENEFÍCIOS DO YOGA
NO PÓS-PARTO

"O pós-parto também
pode ser um período bas-
tante delicado para a
mulher, mas o yoga tam-
bém ajuda a tornar essa
fase mais fácil. Ele per-
mite uma volta gradual às
atividades físicas após a
chegada do bebê, reduzir
estresse, melhorar o bem-
estar e cuidar da sua saú-
de mental, evitando con-
dições características des-
se período", afirma Bru-
na Tiboni Kaiut.

O Yoga é uma prática
com mais de 5 mil anos de
existência, mas que traz
diversos benefícios à saú-
de física e mental e cada
vez mais tem comprovado
seus benefícios à mulher
também durante o perío-
do da gravidez.

PRINCIPAIS
BENEFÍCIOS DO
YOGA À GESTAÇÃO

De acordo com a pro-
fessora de yoga especializa-
da no Método Kaiut Yoga,
Bruna Tiboni Kaiut, que
está em sua segunda ges-
tação, o yoga é uma prática
fundamental para tornar

toda a gravidez um proces-
so mais saudável.

"O yoga me ajudou bas-
tante na minha primeira
gestação e está me aju-
dando agora também, ele
permite um relaxamen-
to importante, ajuda a evi-
tar dores nas costas e in-
chaços excessivos, dá mais
disposição, melhora o
sono, cria uma conexão
saudável com o bebê,
torna o parto mais tran-
quilo e ajuda a acelerar a
recuperação no pós-par-
to".
- Alivia o estresse
- Melhora a consciência

corporal
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esta quarta-feira
(29), a Câmara Mu-
nicipal de Curitiba

(CMC) concluiu a votação
do projeto com a justifica-
tiva de ampliar o alcance
da Lei Antifumo. A propos-
ta deixa claro que a proi-
bição ao fumo em ambien-
tes fechados de uso cole-
tivo, públicos ou privados,
também se aplica aos dis-
positivos eletrônicos para
fumar (DEFs) - popular-
mente conhecidos como
cigarro eletrônico, vaper, pod,
e-cigarette e outros nomes.

Na prática, o projeto in-
clui a referência expressa
aos DEFs no texto da Lei
Antifumo de Curitiba.
Além disso, determina que
as placas que sinalizam a
proibição ao fumo em am-
bientes de uso coletivo, pú-
blicos ou privados, mesmo
que parcialmente fechados,
também façam menção aos
dispositivos eletrônicos.
De autoria do vereador
Tico Kuzma (PSD), a inici-
ativa foi confirmada com
19 votos favoráveis, 7 con-
trários e 1 abstenção e
será encaminhada para a
análise do Executivo, a
quem cabe sancionar ou
vetar a alteração da lei.

"O objetivo é simples, é
chacoalhar os atores, [...]
as pessoas não entendem
que os produtos fumíge-
nos [citados na lei] com-
preendem também os ci-
garros eletrônicos", justi-
ficou Kuzma, autor tanto da

Câmara confirma alteração
da Lei Antifumo de Curitiba

Projeto, que faz referência expressa ao cigarro eletrônico, agora depende da sanção do prefeito para se tornar lei

N

Lei Antifumo de Curitiba,
a lei municipal 13.254/
2009, quanto do projeto
em pauta, durante o deba-
te em primeiro turno. Para
ele, o texto mais claro fa-
cilitará "o entendimento
das pessoas e a fiscalização
pela Secretaria Municipal
da Saúde", que poderá re-
tomar as blitze educativas.
"Queremos voltar esta
cultura da divulgação da Lei
Antifumo."

O projeto de lei teve
uma nova rodada de deba-
tes, nesta manhã. Mais uma
vez, os vereadores divergi-
ram entre a necessidade
de deixar o texto legal
mais claro e uma eventual
redundância da referência
expressa aos DEFs na Lei
Antifumo, já que as legisla-
ções municipal e federal
proíbem, em locais fecha-

dos, o consumo de "qual-
quer outro produto fumí-
geno, derivado ou não de
tabaco". Outro argumento
é que resolução da Agên-
cia Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa) veda a
comercialização, a importa-
ção e a propaganda de to-
dos os dispositivos eletrô-
nicos. "Já enfrentamos isto
em 2009 quando da [apro-
vação da] Lei Antifumo",
disse Kuzma sobre a opo-
sição ao projeto. O autor
adiantou ter aportado
emenda de R$ 50 mil, no
Orçamento de Curitiba de
2024, para reforçar a di-
vulgação da Lei Antifumo e
o combate ao tabagismo. O
vereador também lembrou
que o decreto que regula-
menta a Lei Antifumo no
âmbito federal prevê a ad-
vertência ao usuário infra-
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Plenário também confirmou a abertura de crédito de quase
R$ 5,8 milhões e projeto com os indicados a prêmio da CMC

tor e, em caso de reinci-
dência, sua retirada do
ambiente, "sem prejuízo
das sanções previstas na
legislação local".

"Acabei recebendo dois
áudios, ontem, de donos de
bares preocupados com a
lei", contou Pier Petruzzi-
ello (PP). O vereador de-
fendeu a realização de
ações educativas: "Temos
que mostrar aos jovens
que faz mal, mas proibir o
que já é proibido é um
pouco redundante".

PLENÁRIO CONFIRMA
OBRAS DE CMEI
NO SÍTIO CERCADO

Em segundo turno unâ-
nime, com 22 votos "sim",
a Câmara de Curitiba
(CMC) finalizou a votação
do projeto de lei do Exe-
cutivo para a abertura de

crédito adicional suple-
mentar no valor de R$
5.793.074,37. Os recursos
serão destinados às obras
de reforma e de ampliação
do Centro Municipal de
Educação Infantil (CMEI)
Novo Horizonte, localiza-
do no bairro Sítio Cerca-
do, que hoje funciona num
imóvel de madeira.

O Executivo diz que as
obras são urgentes, já que
o CMEI Novo Horizonte
foi construído para rece-
ber, de forma emergencial,
crianças de famílias realo-
cadas para a região do Sam-
baqui, no Sítio Cercado, há
quase 20 anos. O dinheiro
do crédito será remaneja-
do dentro da Secretaria
Municipal da Educação
(SME), com a anulação de
rubricas destinadas a ou-
tras obras. No debate em
primeiro turno, o líder Tico
Kuzma (PSD) explicou que
tais investimentos estão
garantidos no projeto da
Lei Orçamentária Anual
(LOA) de 2024. Presiden-
te da Comissão de Econo-
mia, Finanças e Fiscalização,
Serginho do Posto (União)
reafirmou o compromisso
do colegiado de acompa-
nhar as obras desde "o
processo de edital de lici-
tação até a conclusão". "A
gente espera que esses
prazos sejam possíveis an-
tes do início das aulas do
próximo ano. É um crédi-
to muito importante para
a cidade", disse o vereador.
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Pinhais

Parque das Águas terá diversos
serviços à população neste sábado (2)

PMP

lantio e distribui-
ção de mudas de
árvores, panfleta-

gem e serviços de saúde
fazem parte da campanha
"21 Dias de Ativismo pelo
Fim da Violência contra as
Mulheres"

Neste sábado (2), o
Parque das Águas irá re-
ceber uma ação de cons-
cientização pela campa-
nha "21 Dias de Ativismo

P
pelo Fim da Violência con-
tra as Mulheres", promo-
vida pela Prefeitura de
Pinhais. Das 8h às 12h, as
equipes das Secretarias
de Meio Ambiente, de As-
sistência Social e de Saú-
de farão plantio de árvo-
res e distribuição de mu-
das, panfletagem com o
Centro de Referência
Maria da Penha e oferta
dos serviços saúde: aferi-

ção de pressão, teste rá-
pido para HIV, sífilis e he-
patites, além de medição
de glicose. Na parte da
tarde, a Divisão de Bem-
Estar Animal também re-
aliza mais um evento de
adoção de cães e gatos, no
Parque das Águas, das
13h às 17h. Todos os ser-
viços são gratuitos e vol-
tados à comunidade em
geral.

Todos os serviços são gratuitos

Avança Pinhais: Prefeitura
anuncia obras no Jardim Amélia

Intervenções vão acontecer em uma das vias mais importantes
do bairro, a Rua Humberto de Alencar Castelo Branco
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No encontro, a prefeita Rosa Maria explicou
para os presentes os detalhes do projeto

A Prefeitura de Pi-
nhais realizou uma reu-
nião com moradores do
bairro Jardim Amélia. O
encontro aconteceu na
Escola Municipal Cha-
fic Smaka e teve como
objetivo anunciar obras
na Rua Humberto de
Alencar Castelo Bran-
co.

A reunião contou
com a presença de mo-
radores e representan-
tes da Prefeitura de Pi-
nhais. Participaram do
encontro a prefeita
Rosa Maria, o secretá-
rio de Governo Márcio
Mainardes, técnicos da
Secretaria Municipal de
Obras Públicas (Se-
mop), representante da
empresa contratada
que executará as obras,
além da comunidade lo-
cal.

No encontro, a pre-
feita Rosa Maria explicou
para os presentes os de-
talhes do projeto e as in-
tervenções que serão fei-
tas na região. Entre as
melhorias estão a imple-
mentação de nova pista,
asfalto, calçadas, ciclovias,
estacionamento e ilumi-
nação de LED.

As melhorias incluem
ainda a sinalização verti-
cal e o paisagismo, este em
parceria com a Secreta-

ria Municipal de Meio
Ambiente (Semma).

Os recursos que vi-
abilizaram as obras na
Rua Humberto de Alen-
car Castelo Branco fa-
zem parte do pacote de
investimentos do Pro-
grama Avança Pinhais,
que ao todo conta com
R$ 300 milhões. Por
meio dele, 25 ruas serão
revitalizadas, além de
outras obras de infraes-
trutura.
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Assembleia Legislativa do Paraná
lançou a Campanha de Natal
Solidário 2023. A ação, coorde-

nada pelo Conselho de Ações Solidárias
e Voluntariado da Casa de Leis, visa arre-
cadar brinquedos (bolas, bonecas e cari-
nhos) e cestas de Natal que serão doadas
aos servidores terceirizados e para uma
instituição carente que será selecionada
via chamamento público.

"Assim como nos anos anteriores que-
remos promover um Natal mais alegre e
solidário para muitas famílias carentes.
Nossa campanha é um compromisso com
o amor e com a esperança de que todas
as famílias tenham o mínimo de dignidade
e felicidade neste momento tão especial
que é o Natal", disse a presidente do
Conselho, Rose Traiano.  "Estamos arre-
cadando brinquedos e cestas de Natal
para fazer a diferença na vida de muitas
famílias. Acreditamos no poder da união.
Por isso, convidamos todos os funcioná-
rios da Assembleia, deputados, deputadas
e a população em geral a participarem
dessa corrente do bem", completou. Ela

Assembleia lança Campanha de Natal Solidário 2023
O objetivo é arrecadar brinquedos e cestas de Natal que serão doadas às famílias carentes
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As doações podem ser realizadas até o dia 12 de dezembro e a entrega
das doações arrecadadas está prevista para acontecer no dia 14 de dezembro

DER/PR divulga vídeo da maquete da Ponte de Guaratuba
Essa chamada obra de arte especial vai ter ao todo 1,244 km de extensão. A concepção estaiada

(com os cabos) adotada no canal de navegação foi definida após inúmeros estudos
sobre o sistema, a fim de integrar a paisagem do meio ambiente e a engenharia

O Departamento de Estradas de
Rodagem do Paraná (DER/PR) divulgou
nesta quarta-feira (29) a maquete ele-
trônica da Ponte de Guaratuba, no Li-
toral do Estado. Ela é a versão aperfei-
çoada e mais detalhada do projeto que
já foi amplamente divulgado desde o lan-
çamento do edital.

Essa chamada obra de arte especial
vai ter ao todo 1,244 km de extensão.
A concepção estaiada (com os cabos)
adotada no canal de navegação foi defi-
nida após inúmeros estudos sobre o sis-
tema, a fim de integrar a paisagem do
meio ambiente e a engenharia.

De acordo com o engenheiro fiscal
do DER/PR, Alexandre Castro Fernan-
des, o projeto engloba três grandes pon-
tos: modelo ambientalmente correto,
redução do custo operacional e de ma-
nutenção, e tecnologia superior aos sis-
temas similares em grandes vãos.

"A estrutura tem um plano central
de cabos com duas colunas e sete estais.
Com isso haverá aumento no aprovei-
tamento visual tanto durante a traves-
sia como nas praias, uma vez que a Baía
de Guaratuba e a Prainha são áreas tu-
rísticas do Litoral do Paraná. Por qual-
quer meio de transporte o usuário po-
derá durante o trajeto contemplar a pai-
sagem do entorno tanto do lado de den-
tro da Baía quanto das praias, incluindo

a paisagem vegetal do Parque Nacional
de Saint-Hilaire/Lange", afirma.

Dos pontos favoráveis da proposta
apresentada pelo consórcio que está to-
cando a obra, está a centralização dos
cabos estaiados, que ficam suspensos do
mastro até o tabuleiro. Fernandes expli-
ca que desta forma há um aumento da
rigidez e redução da flutuação de tensões,
garantindo que a fadiga, a oxidação e a

manutenção diminuam com o tempo.
"Essa redução se torna positiva para o ór-
gão responsável pela operação, permitin-
do a destinação de recursos para outras
áreas de infraestrutura do Estado", com-
plementa.

Outro fator importante está na tec-
nologia aplicada, que permite ainda a re-
dução no prazo de execução. "A quanti-
dade de estais, a altura do mastro e ou-

tros elementos permitem o uso de ten-
sões maiores nos cabos e, no futuro,
ancoragens mais simples para efetuar
manutenção", completa Fernandes.

OBRA
Os serviços da nova Ponte Guara-

tuba-Matinhos e seus acessos estão em
andamento desde 27 de outubro, com
a instalação do canteiro industrial e do
canteiro administrativo, ao lado do fer-
ry boat, na margem de Guaratuba. Essa
etapa contempla dispositivos ambientais
e de engenharia, que acontecem de for-
ma simultânea, como a supressão vege-
tal e o manejo de fauna, tarefas que
abrem os terrenos para construção dos
canteiros.

Também estão em andamento a ins-
talação dos tapumes; a execução dos
novos acessos aos portos 1 e 2; e a exe-
cução das sondagens mistas e a trado.
Os trabalhos estão correndo dentro do
prazo para que seja cumprido o crono-
grama estipulado até a entrega da pon-
te.

O investimento total na obra é de
R$ 386,9 milhões, com prazo de 24
meses para a execução. A estrutura terá
quatro faixas de tráfego, duas faixas de
segurança, barreiras rígidas em concre-
to, calçadas com ciclovia e guarda-cor-
po nas extremidades.
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O projeto engloba três grandes pontos: modelo ambientalmente correto, redução do custo
operacional e de manutenção, e tecnologia superior aos sistemas similares em grandes vãos

explica que nesse ano a instituição seleci-
onada para receber as doações será es-
colhida via chamamento público. "Vamos
abrir o chamamento para que as institui-
ções se inscrevam e através de um sor-
teio iremos escolher uma para receber
as doações", explicou. "O espírito natali-
no é contagiante e esse ano, através do
Conselho, promovemos e participamos
de várias ações que promoveram solida-
riedade, inclusão e sustentabilidade. Não
seria diferente agora no Natal que que-
remos estar mais próximos do outro fa-
zendo a diferença e promovendo um
Natal mais alegre e solidário para eles",
comentou Rose ao convidar empresas e
funcionários da Assembleia para partici-
par da ação.

As doações podem ser realizadas até
o dia 12 de dezembro nas caixas que es-
tão no hall do Prédio Administrativo da
Assembleia Legislativa, ou colocadas per-
to da árvore de Natal localizada no mes-
mo local. A entrega das doações arreca-
dadas está prevista para acontecer no dia
14 de dezembro.

Teatro infantil: Guairinha recebe
"A Arca de Noé" neste final de semana

"A Arca de Noé" retorna para Curitiba com
sucessos musicais infantis dos anos 1980 em duas
únicas apresentações nos dias 2 e 3 de dezembro,
às 16h, no auditório Salvador de Ferrante (Guairi-
nha). Os ingressos já estão disponíveis pela plataforma Deu Balada. Classificação
livre.

M
A

R
IN

G
A

S 
M

A
C
IE

L/
C
C
TG



1010101010 30 DE NOVEMBRO DE 2023 | ANO XXXI • Nº 3920 GERAL

Assembleia Itinerante,
projeto da Assembleia
Legislativa do Paraná

que promove a aproximação do
cidadão com os parlamentares,
realizou sessão especial em
Dois Vizinhos nesta sexta-feira
(24) para receber reivindica-
ções da região. Os parlamenta-
res deixam o município do su-
doeste do Estado trazendo ao
Poder Legislativo uma série de
demandas, sugestões e propos-
tas que visam melhorar a vida
da população. Os documentos
são assinados por prefeituras,
câmara de vereadores, entida-
des de classe, associações e
membros da sociedade civil
organizada.

A documentação foi rece-
bida pelo presidente da Assem-
bleia, deputado Ademar Traiano
(PSD), pelo primeiro-secretá-
rio, deputado Alexandre Curi
(PSD), e pelos parlamentares
que representam a região no
Poder Legislativo. As demandas
foram entregues pelo prefeito
de Dois Vizinhos, Carlinhos Tu-
ratto (PP). Além de parlamen-
tares, o evento reuniu prefei-
tos, vereadores, representantes
de entidades da sociedade e da
população.

A Prefeitura de Dois Vizi-
nhos enviou documentação
com solicitações para uma sé-
rie de áreas. Na área de infra-
estrutura o órgão pede a am-
pliação da PR-180, com implan-
tação de terceira faixa, entre
Dois Vizinhos a Francisco Bel-
trão; a melhoria no trevo de
acesso à cidade de Verê; a cons-
trução do Contorno Sul; a es-
tadualização da estrada de liga-
ção entre Dois Vizinhos a Boa
Esperança do Iguaçu; a cons-
trução de asfalto na estrada de
ligação entre Dois Vizinhos a
Boa Esperança do Iguaçu; a cri-
ação de um lago de contenção
de cheias no Rio Jirau Alto, na
Comunidade de Fazenda Ma-
zurana; a construção de pon-
tes no bairro Sagrada Família; a
revitalização do Centro Nor-
te; a implantação de asfalto no
bairro Margarida Galvan até
Comunidade de São Luiz; e a
construção da ponte e pavi-

Obras de infraestrutura estão entre
as principais demandas de Dois Vizinhos

Documentos elaborados pelo Poder Público e sociedade civil
organizada fazem parte das ações da Assembleia Itinerante

A

mentação asfáltica no Lotea-
mento Vale do Country.

Na área da habitação e ação
social, a Prefeitura requer a
construção de casas populares
para retirada de famílias de re-
giões de risco e a construção
de um abrigo institucional. Na
saúde, a demanda é para ampli-
ação do Hospital Pró -Vida e
Construção de UTI.

Já a Associação Comercial
de Dois Vizinhos requer uma
pista de ciclismo interligando a
cidade à Cruzeiro do Iguaçu; a
melhoria da mobilidade da ro-
dovia que entre Dois Vizinhos
e Francisco Beltrão e da rodo-
via que liga Verê, Itapejara do
Oeste, Pato Branco e Dois Vi-
zinhos; o fortalecimento da
rede de energia elétrica do
município, assim como a rees-
truturação dos cabeamentos e
fiação de energia elétrica, inter-
net e telefonia; além da viabili-
zação do contorno sul.

A Associação também pede
a implantação de um Hemocen-
tro em Dois Vizinhos; a cons-
trução de uma nova sede para
rodoviária; a destinação de re-
cursos para investimento em
infraestrutura de segurança
pública, com a instalação de
uma central de inteligência in-
tegrada; além do aumento do

efetivo policial e a destinação
de viaturas para a segurança
pública. A Associação dos Mu-
nicípios do Sudoeste do Para-
ná (AMSOP) pede a revitaliza-
ção em concreto da PR-280, no
trecho entre Clevelândia e
Pato Branco; obras de melho-
ria na PR-180, no trecho entre
Francisco Beltrão e Dois Vizi-
nhos; a estadualização da estra-
da que liga Dois Vizinhos até
Nova Prata do Iguaçu; a implan-
tação do ramal Cascavel-Cha-
pecó da Nova Ferroeste; a con-
solidação e ampliação dos ter-
minais aeroportuários da re-
gião; e a viabilização do Aero-
porto Regional.

O órgão também requer
incentivos à bacia leiteira do
Sudoeste; a destinação de equi-
pamentos ao novo Hospital
Intermunicipal, em Francisco
Beltrão; a ampliação do Hospi-
tal Regional do Sudoeste; e a
maior participação do governo
do Estado nos custos do trans-
porte escolar dos municípios.

Já a Associação de Pais e
Amigos dos Excepcionais
(APAE) de Dois Vizinhos soli-
cita a execução de um projeto
de playground sensorial; a aqui-
sição de materiais didáticos e
equipamentos específicos para
atender às necessidades edu-

cacionais; e a aquisição de tec-
nologias assistivas, como cadei-
ras de rodas especiais, mouses
adaptados e alternativos, tecla-
dos alternativos, ampliadores
de imagens ou lupas eletrôni-
cas, comunicação alternativa,
leitores de tela, entre outros.

O Rotary pede recursos
para construção da Associação
Casa e Paz, ampliando o aten-
dimento da instituição; a cober-
tura da quadra esportiva no
loteamento Meredik; e a limpe-
za, readequação e aprofunda-
mento do leito do rio Jirau Alto.
A Comunidade Batista de Be-
tel requer a ampliação da ter-
ceira faixa na PR-180 até Bel-
trão; o asfaltamento entre Dois
Vizinhos e Boa Esperança do
Iguaçu; e a construção de uma
casa de passagem. Já o Sindica-
to Rural pede a melhoria de
rodovias da região, com áreas
de refúgio e acostamento. A
Associação de Mulheres e Ho-
mens de Dois Vizinhos - Rede
de Combate ao Câncer requer
um veículo para transportar
doações e um ar-condicionado
para melhorar o atendimento
na sala de terapias.

Já o Conselho Municipal de
Inovação pede recursos para
expandir os serviços ofertados
pela Sudotec; equipamentos,

mobiliário, kits e robótica para
auxílio no desenvolvimento de
soluções criativas e apoio a
empreendedores; e um progra-
ma de incentivo ao desenvol-
vimento de startups por meio
de aporte e/ou subsídio finan-
ceiro.

A Câmara Municipal de Dois
Vizinhos solicita, por meio de
seus vereadores, a intervenção
do Governo de Estado junto à
Copel com a finalidade de so-
lucionar o frequente problema
das quedas de energia na Co-
munidade da Linha Mazurana;
a viabilização de recursos fi-
nanceiros destinados a recu-
peração do município após
enchentes que ocorreram nes-
te ano; a viabilização de recur-
sos para a realização de reca-
peamento asfáltico na Rua Gui-
lherme Guzzo; a destinação de
recursos financeiros para rea-
lizar recapeamento asfálticos
nas Comunidades de Santa
Lúcia até São Pedro do Sul; a
viabilização de recursos finan-
ceiros para obras de drenagem
para evitar alagamentos; a cons-
trução de mini arena multi-es-
portiva no município; a retoma-
da das obras de ampliação da
rede de esgoto no Bairro Nos-
sa Senhora de Lurdes, ente
outras.
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A documentação foi recebida pelo presidente da Assembleia, deputado Ademar Traiano, pelo primeiro-secretário, deputado Alexandre Curi, e pelos
parlamentares que representam a região no Poder Legislativo. As demandas foram entregues pelo prefeito de Dois Vizinhos, Carlinhos Turatto
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uritiba é a primeira ci-
dade da América Lati-
na a participar da Ini-

ciativa Laneshift, do The Clima-
te Pledge, co-liderada pela Ama-
zon e Global Optimism, em co-
laboração com a Rede C40
(Rede de Grandes Cidades
para Liderança Climática). O
programa tem como objetivo
combater as emissões de car-
bono do transporte rodoviá-
rio de carga. O lançamento da
iniciativa foi feito pelo prefeito
Rafael Greca ao lado do vice-
prefeito e secretário de Esta-
do das Cidades, Eduardo Pi-
mentel.

O evento na Prefeitura de
Curitiba também reuniu a re-
presentante do The Climate
Pledge na Amazon, Sarah Dim-
son-Tararuj, o diretor Regional
da C40 para a América Latina,
Ilan Cuperstein, secretários
municipais de Curitiba, e repre-
sentantes de montadoras, de
bancos e instituições financei-
ras, além de especialistas e lí-
deres do setor de transportes
de cargas.

Segundo o inventário climá-
tico feito pela Secretaria Mu-
nicipal do Meio Ambiente, cer-
ca de 66% das emissões de ga-
ses de efeito estufa da cidade

Curitiba é a primeira cidade da América
Latina a aderir à Iniciativa Laneshift para

veículos de carga zero emissão de carbono
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vêm do transporte. O Plano
Municipal de Mitigação e Adap-
tação às Mudanças Climáticas
de Curitiba (PlanClima), o Pla-
no Setorial de Mobilidade Ur-
bana revisado em 2022 (Plan-
Mob) e o Plano Diretor de
Curitiba (Lei Municipal nº
14.771 de 2015) são alguns
dos instrumentos que ajudam
a cidade a buscar a descarbo-

nização do setor de transpor-
te. O prefeito Rafael Greca fa-
lou sobre o futuro em Curiti-
ba. "A nossa ideia é que a pró-
xima licitação do serviço de lim-
peza pública de Curitiba con-
temple veículos elétricos para
serem testados na coleta dos
resíduos. Queremos avançar
cada vez mais, cada vez mais
descarbonizar. Vamos buscar

 Prefeito Rafael Greca acompanhado do vice-prefeito Eduardo Pimentel,
da chefe de Projetos e Programas Estratégicos para o Compromisso Climático da Amazon,

Sarah Dimson-Tararuj e equipe, no lançamento do Programa Laneshift Initiative em Curitiba

nossos objetivos do PlanClima",
disse Greca.

"Queremos que o futuro
do mundo seja tão brilhante
como é em Curitiba", comple-
tou o prefeito.

CURITIBA SUSTENTÁVEL
A iniciativa Laneshift foi

adaptada para enfrentar os de-
safios específicos enfrentados

por Curitiba na eletrificação do
transporte de carga médio e
pesado. O vice-prefeito e se-
cretário de Estado das Cidades,
Eduardo Pimentel, também fa-
lou sobre a importância do pro-
grama ser feito na capital para-
naense. "Curitiba está sim en-
volvida em todas as ações e
oportunidades para discutir a
sustentabilidade no mundo.
Não à toa, Curitiba foi escolhi-
da a Cidade Mais Inteligente do
Mundo, em Barcelona, na Espa-
nha. A cidade investe em novas
energias e agora com o trans-
porte de carga provamos mais
uma vez esse compromisso as-
sumido".

A secretária municipal do
Meio Ambiente, Marilza Dias,
explicou que este é mais um
trabalho em conjunto com a
C40, que também atua no Cu-
ritiba Mais Energia e ajudou na
implantação da Pirâmide Solar
de Curitiba, na Caximba. "Esse
é um trabalho em conjunto
para o enfrentamento das mu-
danças climáticas. A ideia é in-
centivar as empresas a usarem
essa alternativa de veículos elé-
tricos. Na nossa licitação para
a coleta de lixo já estão previs-
tos os testes com caminhões
elétricos", explicou Marilza.

A Comissão de Relações
Federadas e Assuntos Me-
tropolitanos da Assembleia
Legislativa do Paraná, presidi-
da pela Deputada Estadual
Marli Paulino (SD) aprovou
nesta segunda-feira, 20, o
projeto de lei que autoriza o
Estado a doar ao município
de Pinhais, lotes na região do
bairro Parque das Nascen-
tes.

"O processo é muito im-
portante para o desenvolvi-
mento da cidade e qualidade
de vida dos moradores, pois
esses terrenos, de posse do
município, há a possibilidade

Comissão de Assuntos Metropolitanos
autoriza o Estado a doar lotes para Pinhais
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"O processo é muito importante para o desenvolvimento
da cidade e qualidade de vida dos moradores",

destacou a deputada presidente da Comissão, Marli Paulino

de se buscar uma regulariza-
ção", destacou a deputada pre-
sidente da Comissão, Marli Pau-
lino. O projeto de lei autoriza a
Companhia de Habitação do
Paraná (COHAPAR) a efetuar
a doação e atende ao interesse
público, uma vez que os imó-
veis se situam em uma área de
singular fragilidade ambiental e
de extrema importância hídri-
ca. O relator responsável por
esse projeto foi o deputado
Thiago Bührer (UNIÃO).

O que também justifica o
projeto é o interesse do muni-
cípio em zelar por sua preser-
vação e recuperação, bem

como consolidar uma tipolo-
gia de ocupação compatível
com as características da
área, viabilizando, portanto,
ações efetivas de proteção
ecossistêmica.

A doação foi aprovada
pela Diretoria Executiva da
COHAPAR, em reunião rea-
lizada em 3 de maio de 2023,
nos termos da Ata de Reu-
nião de Diretoria n° 029/
2023. O projeto recebeu
parecer favorável das comis-
sões: CCJ, Comissão dos
Transportes e agora segue
para as próximas etapas do
processo legislativo.
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Culinária

Especial
Agora Paraná:
Sobremesas

Um docinho sempre
cai bem, né? Pensando
nisso, o Agora Paraná
está com este especial
de sobremesas, vamos

compartilhar com
vocês receitas de

bolos, tortas, musses,
e muito mais!

RECEITARIA

Bolo de banana
com aveia

INGREDIENTES:
- 5 bananas bem maduras

(nanica, maçã, prata)
- 4 ovos inteiros
- 1 xícara de chá de açúcar

demerara (opcional)
- 1/2 xícara de chá de óleo
- 1 colher de sopa de ca-

nela em pó
- 1 colher de sopa de fer-

mento químico em pó
(fermento para bolo)

- 200 gramas de aveia em
flocos finos sem glúten

MODO DE PREPARO:
1. Reúna todos os ingredi-

entes do seu bolo de ba-
nana de aveia fácil;

2. Em um liquidificador, co-
loque os ovos, o óleo, o
açúcar e 4 bananas pica-
das. Bata até obter uma
mistura lisa e homogê-
nea;

3. Coloque essa mistura em
uma tigela e acrescente
a aveia, a canela, o fer-
mento e a banana restan-
te bem picadinha. Mistu-
re delicadamente;

4. Transfira a massa para
uma forma untada com
manteiga ou óleo e pol-
vilhada com açúcar. Leve
para assar em forno pre-
aquecido a 180ºC por
cerca de 40 minutos ou
até dourar;

5. Espere amornar e desen-
forme. Agora é só servir
o seu delicioso bolo de
banana com aveia fácil,
bom apetite!

esta quinta-feira (30), o
Natal de Curitiba tem
duas atrações imperdí-

veis para os moradores e visi-
tantes da cidade. O Passeio
Público, o parque mais antigo
da capital paranaense, recebe a
estreia da temporada das en-
cenações do Auto de Adoração
dos Reis Magos, na Ilha da Ilu-
são. Ao mesmo tempo, a Igreja
Bom Jesus dos Perdões, em
frente à Praça Rui Barbosa, será
palco do 25º Concerto Bene-
ficente Natalino de Órgão.

Às 19h30, na Ilha dos Poe-
tas do Passeio Público, tem iní-
cio o espetáculo que encanta-
rá o público com a dramatiza-
ção poética e musical da che-
gada dos Reis Magos à manje-
doura. Melchior, Balthazar e
Gaspar protagonizam a emoci-
onante jornada guiados pela
Estrela Guia até a manjedoura
de Cristo.

A encenação, produzida
pela Fundação Cultural de
Curitiba para celebrar o Natal,
promete encantar toda a famí-
lia. As apresentações aconte-
cem de quinta a domingo, às
19h30, até o dia 23 de dezem-
bro.

O cenário ao ar livre, ao
lado do carrossel, proporcio-
na um ambiente único para
apreciar o espetáculo, reforçan-
do o espírito natalino que toma
conta do Passeio Público. Após
um primeiro fim de semana
movimentado, com a passagem
de 4 mil crianças pelo Carros-
sel do Shopping Mueller, a ex-
pectativa é que as encenações
dos Reis Magos atraiam ainda
mais visitantes para o centená-
rio parque curitibano.

Concerto beneficente nata-
lino de Órgão

Quase no mesmo horário, às
19h20, a Igreja Bom Jesus dos
Perdões abre suas portas para
o 25º Concerto Beneficente
Natalino de Órgão. O repertó-
rio, composto por peças eru-
ditas apresentadas por coralis-
tas à capela e embaladas ao som
do órgão e de instrumentos de
sopro e de cordas, promete
transportar o público para uma
atmosfera de celebração.

Além dos talentosos orga-
nistas Jeanine Franke Munds-

Encenação dos Reis Magos estreia
nesta quinta no Passeio Público e no

Centro de Curitiba tem concerto beneficente

N
P
E
D

R
O

 R
IB

A
S/

SM
C
S

As apresentações acontecem de quinta a domingo, às 19h30, até o dia 23 de dezembro

tock, Eugenio Gall, Ricardo
Hermmann e Maria Esther Arce,
o concerto conta com a parti-
cipação especial do tenor An-
derson Luis Ombrellino e dos
corais Vokx & Coral Folclórico
Italiano Santa Felicidade e Bom
Jesus, regidos por Maria Esther
Arce. O Trio Barroco, compos-
to por Aloiso Schmid (violino),
Orlando Fraga (gamba), Euge-
nio Gall (órgão), e Ornella de
Lucca (soprano), também se
apresenta, enriquecendo ainda
mais a experiência musical.

Para prestigiar o concerto,
o público só precisa levar um
quilo de alimento não perecí-
vel para ser doado a famílias
carentes, beneficiadas pela
ação social da paróquia.  A Igreja
Bom Jesus dos Perdões, cons-
truída em 1907 pelos francis-
canos em estilo neogótico, é um
local histórico com capacidade
para 450 pessoas e abriga um
raro órgão Speith de quase
100 anos, um dos últimos da
marca em funcionamento no
Brasil.

SERVIÇO
Auto de Adoração dos Reis
Magos no Passeio Público
Dias: de 30/11 a 23/12 (de
quinta a domingo)
19h30
Local: Passeio Público (R. Pre-
sidente Carlos Cavalcanti, s/n -
Centro)

25° Concerto Beneficente
Natalino de Órgão
Dia: quinta-feira (30/11), às
19h20
Local: Igreja Bom Jesus Dos Per-
dões (Praça Rui Barbosa, 149)

CONFIRA A
PROGRAMAÇÃO DO NATAL
DE CURITIBA 2023 DESTA
QUINTA-FEIRA (30/11)
9h - Decoração Ademicon no
Jardim Botânico (Rua Engenhei-
ro Ostoja Roguski, n.º 350)
10h - Feira Especial de Natal
da Praça Osório
10h - Feira Especial de Natal
da Praça Santos Andrade
14h - Carrossel Shopping Mue-
ller no Passeio Público
15h - Roda-Gigante O Boticá-
rio na Rua XV (perto da Praça
Osório)
15h30 - Auto de Natal na Rua
da Cidadania Pinheirinho (Av.
Winston Churchill, 2033 -
Capão Raso)
18h - Constelação Natal Posi-
tivo (R. Prof. Pedro Viriato Pa-
rigot de Souza, 5300 - Campo
Comprido)
18h - Natal na Defensoria Pública
19h - Árvore de Luz da Volvo
no Centro Cívico (ao lado do
Palácio 29 de Marços, sede da
Prefeitura de Curitiba)
19h - Natal Servopa - Trânsito
de Luzes (Rua General Mário
Tourinho, 1010)
19h - Decoração Natal Ligga

Arena na Praça Afonso Bote-
lho (Rua Engenheiros Rebou-
ças, 3020 - Água Verde)
19h - Árvore da Vida O Boti-
cário na Rua XV (Rua Dr. Mu-
ricy e a Avenida Marechal Flo-
riano Peixoto)
19h - Árvore de Luz ParkSho-
ppingBarigüi (Parque Barigui)
19h - Estações de Luz Uninter
na Avenida Sete de Setembro
(entre o Shopping Estação e a
Praça do Japão)
19h - Decoração no Caminho
de Luz Ligga no Parque Barigui
19h20 - Concerto Beneficen-
te Natalino de Órgão (Igreja
Bom Jesus dos Perdões - Pça
Rui Barbosa, 149)
19h30 - Auto do Presépio de
São Francisco no Largo da Or-
dem (em caso de chuva será
transferido para dentro do
Memorial de Curitiba)
19h30 e às 20h20 - A Fantásti-
ca Fábrica do Papai Noel no
Restaurante Família Madalosso
(Av. Manoel Ribas, 5.875)
19h30 - Concerto Luminoso
Ademicon do Jardim Botânico
(Rua Engenheiro Ostoja Ro-
guski, n.º 350)
19h30 - Auto Encontro de
Emoções no Parque Barigui
19h30 - Decoração Família
Moletta (R. Nicola Pellanda,
5962 - Umbará). Os ingressos
para essa atração custam R$
25 (inteira) e R$ 12,50 (meia).
Crianças até 5 anos não pagam
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Se atente nas oportu-
nidades imobiliárias.

Conte com apoio da
equipe e amigos.

Esclareça detalhes de
contrato e evite confu-
sões.

O dia pedirá atenção à
saúde e bem-estar.

Planeje o futuro e res-
peite sua sensibilida-
de.

O dia trará encontros
super agradáveis.

Mudanças virão para
melhor. Confie.

A sorte caminhará ao
seu lado.

Novos começos te fa-
vorecerão nesta fase.

Afaste pensamentos
ruins. Foque nas solu-
ções.

Mudanças acontecerão
de dentro para fora.

Carinho e confiança
com o par e filhos.

Secretaria de Estado
da Educação (SEED/
PR) promove até sex-

ta-feira (1º), em Curitiba, a Se-
mana de Robótica, Conectan-
do Mentes, evento especial de
encerramento da jornada 2023,
com 200 professores de robó-
tica da rede estadual de ensi-
no. Realizada por meio da Di-
retoria de Tecnologia e Inova-
ção, por meio da Coordenação
de Tecnologias Educacionais
(CTE), as atividades iniciaram
na terça (27).

A programação é dedicada
à valorização dos professores
e práticas pedagógicas que tor-
nam o programa de robótica da
SEED uma referência nacional
de ensino e aprendizagem. Em
2023, ele completa três anos,
propiciando o desenvolvimen-
to de novas habilidades, com
estímulos à criatividade e ao
trabalho em equipe, com ênfa-
se no domínio dessa tecnolo-
gia para tornar o aprendizado
mais interativo e dinâmico.

Em 2021, no início da im-
plantação do ensino de robó-
tica, a primeira ação da Secre-
taria de Estado da Educação foi
a aquisição de 2.577 kits, dis-
tribuídos a 277 escolas, para
iniciarem a oferta das aulas na-
quele mesmo ano. Em 2023, já
são 1.672 escolas e 20.555 es-
tudantes atendidos com mais
de 18 mil kits distribuídos.

Na abertura, o secretário da
Educação do Paraná, Roni Mi-
randa, destacou alguns desafi-
os que a Secretaria tem ultra-
passado para proporcionar um
ensino de qualidade para os
milhares de alunos que têm
aulas de robótica. "Os desafios
são grandes. Trabalhamos com
educação pública em 399 mu-
nicípios, onde encontramos
adversidades, como as relacio-
nadas à localização geográfica
de cada escola e à conexão

Após três anos, programa de robótica
da rede estadual alcança 1,6 mil escolas

A Semana de Robótica, Conectando Mentes conta com a
participação de 200 professores da rede estadual do Paraná
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ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros. Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br

A programação é dedicada à valorização dos professores e práticas pedagógicas que
tornam o programa de robótica da SEED uma referência nacional de ensino e aprendizagem

com a internet, mas, gradativa-
mente, estamos superando. No
início, a internet era via satélite,
hoje é por fibra ótica, incluin-
do as escolas indígenas", lem-
brou.

De acordo com o secretá-
rio, neste ano a SEED adquiriu
mais de 120 mil equipamentos
de informática, investindo em
computadores, tablets e chro-
mebooks, que foram distribuí-
dos para todas as escolas esta-
duais do Paraná.

"A qualidade do ensino no
Paraná é reconhecida em todo
o Brasil. Nada disso acontece-
ria se o professor e a profes-
sora não encampassem nossas
propostas de ensino, inclusive
a do programa de robótica. Os
professores presenciam e tes-
temunham o que os nossos
meninos e meninas podem fa-
zer, usando a criatividade, a re-
siliência e a persistência em
buscar e realizar trabalhos de
qualidade", ressaltou.

Segundo o coordenador de

Tecnologias Educacionais da
Pasta, Marcelo Gasparin, está
planejada uma nova expansão
da robótica para o ano de
2024. O programa deve con-
templar até 200 novas escolas
da Educação em Tempo Inte-
gral e novos Colégios Cívico-
Militares.

"Vamos seguir com o aten-
dimento e possível expansão
das turmas de ensino médio das
escolas optantes pelo itinerá-
rio formativo de Matemática e
Ciências da Natureza. Assim, a
SEED pretende aumentar o
seu quantitativo de novos kits
educacionais de robótica livre
em 10 dez mil unidades", afir-
mou.

PROGRAMAÇÃO
DA SEMANA

As atividades da Semana de
Robótica incluem oficinas, pa-
lestras e apresentações com a
participação de professores de
robótica de toda a rede. São
cinco oficinas inéditas, que

acontecem nesta quinta-feira
(30), sobre temas lúdicos como
a folclórica busca pelo tesou-
ro do pirata Zulmiro, unindo a
robótica a histórias de Curiti-
ba, com fatos históricos e ga-
mificação.

"Os participantes dessa ati-
vidade usam os conhecimentos
de robótica para superar de-
safios em um mapa de túneis
subterrâneos para encontrar
o suposto tesouro do pirata
Zulmiro. Uma nova forma de
trabalhar com robôs seguido-
res de linha e trabalho em equi-
pe", explicou o coordenador.

Há, ainda, oficinas sobre
construção e programação de
robôs controlados por meio
de rede sem fio por dispositi-
vos móveis, com direito à "dan-
ça dos robôs", baseada na fa-
mosa brincadeira da "dança das
cadeiras"; e de competições de
sumô, por meio de robôs, co-
locando à prova a engenhosi-
dade e habilidades de engenha-
ria dos participantes.
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Curitiba

Auto de Natal encanta crianças e
a comunidade da Regional Boa Vista
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Prefeito Rafael Greca e o vice-prefeito Eduardo Pimentel,
na apresentação do Auto de Natal na Regional Boa Vista

e a gente é capaz de
espalhar alegria, eu
tenho certeza que a

gente podia fazer com que fos-
se Natal todo dia."

O refrão da música do gru-
po Roupa Nova entoado na
tarde desta quarta-feira (29), na
quadra de esportes da Rua da
Cidadania Boa Vista, levou emo-
ção e alegria a estudantes, ser-
vidores e comunidade da re-
gião, reunidos para assistir a
encenação do Auto de Natal.

O espetáculo, produzido
pela Fundação Cultural de
Curitiba (FCC), conta a histó-
ria de São Francisco de Assis.
Interpretado pelo ator Jean
Coué, o santo padroeiro dos
animais transcendeu 800 anos
de história para compartilhar,
de maneira cativante, suas ins-
piradoras histórias e ensina-
mentos com o público presen-
te.

O prefeito Rafael Greca e o
vice-prefeito Eduardo Pimen-
tel assistiram a encenação. Gre-

ca falou sobre as lições de fé e
humildade de São Francisco de
Assis.

Greca explicou que São
Francisco desapegou dos bens
materiais e até das roupas para
viver integralmente a sua de-
voção a Jesus.

"Quem vê o rosto da espe-
rança uma única vez, da espe-

rança não esquece nunca mais.
Vocês meninos e meninas de
Curitiba e de todas as nações
são o rosto da esperança. Se
todas as crianças do mundo
forem instrumentos da paz,
haverá paz no mundo", disse
Greca.

O vice-prefeito Eduardo
Pimentel também falou sobre

a mensagem de amor deixada
pelo santo.

"Muita alegria participar de
uma festa tão bonita. Um dos
maiores ensinamentos de São
Francisco era o de amar o pró-
ximo. Nós precisamos praticar
isso todos os dias para fazer a
nossa cidade cada vez mais fe-
liz. Por isso que vocês curitibi-
nhas precisam respeitar os pro-
fessores, os pais e família, por-
que vocês representam a Cu-
ritiba do futuro. Feliz Natal a
todos", disse Eduardo Pimen-
tel. O espetáculo recheado de
histórias, poemas e músicas
criou um momento de cone-
xão entre São Francisco, os
estudantes e as pessoas que
passavam pelo local e pararam
para assistir a encenação.

"É muito especial viver este
papel porque a gente sente a
emoção das pessoas, é uma
mensagem muito potente. Es-
tou gostando muito da experi-
ência", disse o ator Jean Cou-
vé.

CONFIRA A
PROGRAMAÇÃO DOS
ESPETÁCULOS DE
NATAL NAS REGIONAIS
DE CURITIBA
Dia 30/11 - 15h30
Pinheirinho (Rua da Cidada-
nia Regional Pinheirinho)
Dia 1/12 -15h30
Santa Felicidade (Rua da Ci-
dadania Regional Santa Feli-
cidade)
Dia 4/12 -15h30
Boqueirão (Rua da Cidada-
nia do Boqueirão)
Dia 5/12 - 15h30
Tatuquara (Rua da Cidada-
nia Tatuquara)
Dia 6/12 - 15h30
Cajuru (Rua da Cidadania
Cajuru)
Dia 7/12 - 15h30
Portão (Rua da Cidadania
Fazendinha)
Dia 8/12 - 20h
Cantata de Natal
Bairro Novo (Rua da Cida-
dania)
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Felipe Mariani

Parabéns ao meu querido genro e filho Felipe Mariani, que aniversariou nessa
terça-feira (28). Que Deus te proteja sempre, um excelente pai para os meus
netinhos Matheus e Maitê, marido, genro e amigo. Sempre atento, bondoso,
prestativo, inteligente e competente advogado, além de corajoso e grande
companheiro de minha filhinha Luiza. Viva o Felipe!

Parabéns, Yuri Serratini

Cumprimentos do jornal ao meu querido sobrinho
Yuri Serratini, casado com minha afilhada Andréia

Karam. Muita saúde e realizações para você!

Sonia Schroeder Vieira

A minha querida companheira do Rotary de Pinhais,
empresária e moradora de Curitiba, Sonia Schroeder

Vieira aniversaria nesta quinta-feira (30).
Desejo que você tenha momentos de muita alegria!

Roniane Santos

Quarta-feira
(29), foi o dia de

muita felicidade
para a moradora

de Curitiba
Roniane Santos.

Desejo a você
muitos anos

de vida, saúde
e sucesso!

Cecilia Padovan

Nesta quarta-feira
(29), a querida Cecilia

Padovan, comemora
mais um ano de vida.
Desejo a você muita

saúde, alegria e ainda
mais sucesso!

Parabéns!

Jusiane Gans Parabéns, Larissa!

Nesta quinta-feira (30), a
competente arquiteta Jusiane Gans

completa mais um ano de vida.
Que a sua jornada seja abençoada

e que cada passo seja guiado
por muita sabedoria e amor!

Muitas felicidades à minha afilhada
Larissa Nazário Nogueira, minha querida
sobrinha e afilhada, psicóloga e pessoa

muito querida e especial. Que Deus
dê abençoe, proteja e lhe conceda

muita saúde, alegrias e amor!


